


Валерий ВалентиноВ

В праздник Рождества 
Христова митрополит Воро-
нежский и Борисоглебский 
Сергий совершил Великую 
вечерню в Благовещенском ка-
федральном соборе. Его Высо-
копреосвященству сослужили 
члены Епархиального совета 
и благочинные церковных 
округов епархии. Об этом го-

ворится на сайте Воронежской 
и Борисоглебской епархии. 

Под сводами переполнен-
ного молящимися кафедраль-
ного собора вновь звучали 
всерадостные слова великого 
прокимна: «Кто Бог велий, яко 
Бог наш? Ты еси Бог, творяй 
чудеса!».

Поздравить своего Архи-
пастыря с Рождеством Хри-
стовым на богослужение в 

кафедральный собор прибыли 
также представители струк-
тур областной и городской 
администраций, настоятели 
воронежских храмов, ректор 
и воспитанники Воронеж-
ской Православной духовной 
семинарии, преподаватели 
и учащиеся Православной 
гимназии, воспитанники вос-
кресных школ и множество 
прихожан. На Божественной 

литургии присутствовал и 
губернатор Алексей Гордеев 
вместе с внуком Иваном. 

После отпуста вечерни 
со словами поздравления к 
Владыке Сергию обратился 
викарий Воронежской епар-
хии епископ Острогожский 
Андрей. Затем митрополит 
Сергий обратился с архи-
пастырским словом ко всем 
собравшимся. В праздничном 
послании Владыка Сергий 
пожелал «сохранить эту под-
линную радость не только в 
рождественские дни, но во всех 
обстоятельствах жизни». 

По завершении привет-
ствий под благословение к 
Владыке Сергию поспешили 
подойти все присутствовав-
шие в кафедральном соборе. 
Все дети получили от митро-
полита сладкие подарки.

После богослужения в Цен-
тре духовного просвещения 
при Благовещенском кафе-
дральном соборе состоялось 
вручение юбилейных медалей 
Русской Православной церкви 
«В память 200-летия Победы 
в Отечественной войне 1812 
года» ряду клириков епархии 
и мирянам, представленным 
к памятной награде. Медаль 
вручается по благословению 
Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла 
в знак признания заслуг в 
увековечении памяти подвига 
русского народа в Отечествен-
ной войне 1812 года.
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По сведениям Воронежского  
гидрометеоцентра, сегодня днем по 
области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, на дорогах 
скользко; ветер  южный, умеренный; 
температура -5…-10.

11 января по области – облачно с 
прояснениями, ночью без осадков, 
днём небольшой или умеренный 
снег, местами метель; ветер южный, 
умеренный; температура ночью 
-8…-13, днём -1…-6.

12 января по области – переменная 
облачность, ночью местами уме-
ренный снег, днём небольшой снег; 
ветер южный, слабый; температура 
ночью -4…-9, днём -1…-6.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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Прогноз неблагоПриятных дней  
и часов на Период с 10 По 16 января:

10 января, четверг (пик с 14 до 16 часов) 13 января, воскресенье (пик с 11 до 13 часов)
11 января, пятница (пик с 15 до 23 часов) 14 января, понедельник (пик с 16 до 18 часов)

татьяна ДубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1436 ∆560 За текущий месяц 9662

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погоДа
Воронежский 
гидрометеоцентр

Подведены итоги интернет-проекта «Город России. 
национальный выбор». 

Светлана Шамакина

Масштабный проект, ор-
ганизованный при инфор-
мационной поддержке Фе-
дерального агентства по ту-
ризму, нацелен на поддержку 
национального развития и 
самосознания поколений, а 
также сохранения культурно-
исторического наследия рос-
сийской государственности. 

Лучшие города выбира-
лись путём народного голо-
сования на сайте проекта. 
В нём участвовало более 80 
административных центров 
всех регионов Российской 
Федерации. Интернет-пользователям предстояло выбрать 
город, обладающий неповторимым историческим и культур-
ным наследием, город, который достоин стать национальным 
символом. 

Лидером конкурса стал Смоленск. За него свои голоса 
отдали 285 805 граждан страны. На втором месте Псков, на 
третьем – Иркутск. Воронеж, за который проголосовали 27665 
человек, расположился на пятнадцатом месте. У наших со-
седей по округу результаты такие: Липецк занял 41-е место, 
Белгород – 53-е. Москва оказалась на 57-м месте, а красавец  
Санкт-Петербург на 35-м. Замыкает рейтинг городов Махач-
кала, занявшая 81-е место.
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Выбрали лучший город

Рождественская вечерня

борис Ваулин

Одна надежда – на золо-
тые руки врачей. Но ситуа-
ция осложнялась тем, что в 
Воронеже таких операций 
не делали, а до Москвы 
крохотный младенец мог 
просто не доехать. «Зна-
чит, мы будем первые, кто 
сделал такую операцию в 
Воронежской областной 
клинической больнице №1», 
- решил профессор Сергей 
Ковалёв, заведующий кар-
диохирургическим центром 
больницы. 

После тщательного обсле-
дования малышки в област-
ной детской больнице бри-
гада врачей стала готовиться 
к операции. Поскольку на 
третьей неделе жизни Жени 
стали проявляться выражен-
ные симптомы сердечной 
недостаточности, то с опера-
цией медлить было нельзя. 
В отделении реанимации 
перинатального центра на-
чали предоперационную 
подготовку. 

Консилиум врачей вынес 
решение о неотложном хи-
рургическом вмешательстве 
по жизненным показаниям. 
Девчушка на момент опе-
рации весила 3400 граммов. 
Такую кроху Сергею Алек-
сеевичу ещё не приходилось 
видеть на операционном 
столе. Бригада специалистов 
под его руководством  - вто-
рой хирург Сергей Быков, 
анестезиолог Игорь Губкин, 
реаниматологи Владимир 
Початков и Алексей Сала-
махин блестяще справилась 
с уникальной микрохирурги-
ческой операцией.  

Всего за прошлый год 
в кардиохирургическом 
центре было проведено 130 
операций малышам с раз-
личными врождёнными по-
роками сердца, причем три 
десятка хирургических вме-
шательств выполнено детям 
в критическом состоянии и 
с искусственным кровообра-
щением. Без них дальнейшая 
полноценная жизнь детей 
была бы невозможна. 

Малышка Женя 
будет жить
Для родителей нет вести страшнее, чем тяжёлое 
заболевание ребёнка. а если ребёнок - крохотная 
малышка, появившаяся на свет лишь две недели 
назад, и доктора обнаружили у неё врождённый 
порок сердечной деятельности? Так называемая 
критическая коарктация аорты означает, что про-
свет главного кровеносного сосуда сужен или готов 
полностью закрыться со всеми вытекающими от-
сюда печальными последствиями.

Памятник  
героям
В день Рождества Христова на 
Терновом кладбище Вороне-
жа совершён чин освящения 
часовни в честь архангела 
михаила. Состоялось и воз-
ложение венка к памятному 
обелиску.

Светлана ВиктороВа

На этом мероприятии присут-
ствовал губернатор Алексей Гор-
деев. Чин освящения часовни 
провел митрополит Воронежский 
и Борисоглебский Сергий. Он по-
здравил всех присутствовавших с 
Рождеством Христовым и напом-
нил, что именно в Рождество 200 
лет назад Александр I объявил о 
победе Российской империи над 
войсками Наполеона. 

- Трудно переоценить подвиг 
наших предков, ту жертву, которую 
они принесли на алтарь победы 
в 1812 году. В том, что о победе 
русского оружия было объявлено 
в день Рождества Христова, мы ви-
дим чудо Божье. Российский народ 
до конца исполнил свой долг, хотя 
противник сделал всё, чтобы наши 
предки, наши соотечественники 
пали духом, - сказал Владыка. 

Губернатор Алексей Гордеев под-
черкнул, что часовня в честь Ар-
хангела Михаила является первым 
памятником воинам-героям Отече-
ственной войны 1812 года, открытым 
на территории нашего региона.  

После совершения чина освяще-
ния митрополит Воронежский и Бо-
рисоглебский Сергий и губернатор 
Алексей Гордеев возложили венки к 
обелиску. Цветы возложили и пред-
ставители областного правитель-
ства, городской администрации, 
Воронежской и Борисоглебской 
епархии, силовых структур, уче-
ники и преподаватели школы №16, 
находящейся рядом с часовней, 
жители микрорайона. Церемония 
завершилась оружейным салютом 
под звуки гимна России. 

Напомним, что Терновое клад-
бище относится к самым древним 
сохранившимся некрополям Во-
ронежа. Оно было основано в 1770 
годах. Здесь похоронены участники 
походов А.В.Суворова, Отечествен-
ной войны 1812 года и русско-
турецкой войны 1877-1878 годов. 
Кроме того, на Терновом кладбище 
были погребены офицеры Первой 
мировой войны, участники Граж-
данской и Великой Отечественной 
войн, а также многие известные 
воронежцы. 

Вера | В праздник Рождества Христова митрополит Воронежский и Борисоглебский 
Сергий совершил Великую вечерню в Благовещенском кафедральном соборе

Светлана Шамакина
Фото михаила кВАсоВА

Но и они для большинства во-
ронежцев стали насыщенными. В 
канун главного праздника зимы, 
31 декабря в городах Воронежской 
области прошло 229 новогодних 
представлений. По сообщению 
пресс-службы областного ГУ МВД 
России, в них участвовали более 52 
тысяч человек. А на торжественное 
открытие главной новогодней ёлки 
Воронежа на площадь имени Ле-
нина пришли около десяти тысяч 
человек. 

- Это ж надо, какая красавица! 
– восхищённо смотрела на ново-
годнюю ёлку одна из девчушек, 
пришедшая с родителями в центр 
Воронежа. И правда, такого укра-
шения главной виновницы тор-
жества воронежцы ещё не видели. 
Концепцию и дизайн волшебного 
наряда под названием «Огненная 
стихия» разработали в столице. 
Красивым и оригинальным сюр-

призом на представлении стало и 
зажжение большой цифры 1000000 
в честь рождения в областном цен-
тре миллионного жителя. 

Общественный порядок на на-
родных гуляньях охраняли более 
тысячи сотрудников полиции, 
которые по завершению торжеств 
констатировали: нарушений в 
местах проведения праздничных 
мероприятий, несмотря на массо-
вость, не допущено. 

С погодой тоже повезло. Эти но-
вогодние праздники мы встретили 
в относительно тёплых условиях. 
А ведь совсем недавно, в канун 
новогодья, ещё трещали морозы. 
Мягкая погода на праздники, а 
потом ещё и выпавший снежок, 
порадовали как нельзя кстати. Это 
они были нашими спутниками на 
горках, в парках и скверах – везде, 
где проводили новогодние кани-
кулы любители активного отдыха. 
Одни лепили снежных баб, другие 
лихо каталась на санках. В общем, 
весело проводили время. 

Но, к сожалению, не обошлось 
без трагедий. Вечером пятого 
января наступившего года в селе 
Новомакарово, что в Грибанов-
ском районе, при взрыве петарды 
пострадал мужчина. «Скорая 
помощь» доставила его в Борисо-
глебскую больницу с серьёзными 
травмами. 

Как сообщили в службе «Скорой 
помощи», в новогодние каникулы 
традиционно наблюдается всплеск 
вызовов. Связано это с празднич-
ным режимом работы поликлиник, 
больниц, а также чрезмерно весё-
лым настроением наших земляков. 
Возрастает число травм, получен-
ных как в пьяном, так и трезвом, но 
с криминальной подоплёкой виде. 
Так, в новогоднюю ночь в одну из 
больниц Воронежа был доставлен 
с ножевыми ранениями 73-летний 
житель Железнодорожного района. 
Спасти мужчину врачам не удалось, 
третьего января он скончался в 
больнице. Выяснилось, что в ново-
годнюю ночь он поссорился со сво-
им 39-летним сыном. Тот и нанёс 
отцу несколько ударов ножом. 

- Отступление от подлинных 
ценностей, нравственных норм и 
богоданных заповедей, охватившее 
современный мир, больно ранит 
сердце каждого верующего чело-

века, - напомнил нам в своём Рож-
дественском послании митрополит 
Воронежский и Борисоглебский 
Сергий. В ночь на 7 января в Во-
ронеже и районах Воронежской 
области прошли богослужения в 
219 церковных приходах, в кото-
рых приняли участие более 78500 
воронежцев. 

Надо отметить, что коммуналь-
ные службы Воронежской области 
постарались, чтобы праздники 
прошли в чистых и уютных на-
селённых пунктах. Основные 
работы по уборке магистралей 
велись ночью, днём же уборка 
продолжалась везде, где ей не ме-
шало движение автотранспорта. 
Так, в ночь с шестого на седьмое 
января на дорогах областного 
центра трудились 79 пескораз-
брасывателей, тракторов, погруз-
чиков и самосвалов. По данным 
информационно-аналитического 
управления администрации Во-
ронежа, в праздничные дни было 
вывезено 924 кубометра снега. Но 
это уже проза и начало буден. Хо-
чется, чтобы они не были серыми. 
Пусть в них останется частичка 
праздничных дней, но без трагедий 
и болезней. И, мне кажется, сейчас 
самое время сказать: «Счастливого 
Нового года, воронежцы!»

После праздников
на тему дня | Отшумела, отгуляла вереница новогодних праздников

«Всё шампанское выпито, фейерверки давно погасли», - с 
грустью нам в очередной раз спела в своём новогоднем 
гимне «Счастливого нового года!» аББа. и только вчера мы 
делились с коллегами об успешно и не очень проведённых 
зимних каникулах, которых в этом году, по сравнению с 
предыдущим, стало на два дня меньше.

нАшА ИсторИя
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«Балтимор» ждёт пополнения
Пятнадцатого января пять новейших истребителей-

бомбардировщиков Су-34 прибудут на военный аэродром 
«Балтимор», сообщает пресс-служба Западного военного 
округа. Самолёты поступят в рамках формирования на Во-
ронежской авиационной базе второй эскадрильи Су-34. Во 
второй половине января экипажи обеих эскадрилий присту-
пят к плановым полётам с отработкой боевого применения 
штатного вооружения как по воздушным, так и по наземным 
целям. Особое внимание при этом будет уделено их дозаправке 
в воздухе для увеличения радиуса действия.

Что в имени тебе моём?
В 2012 году в тройку лидеров имён, которыми воронежские 

родители называли своих сыновей, вошли Артём, Дмитрий и 
Кирилл. Девочек в большинстве случаев нарекали Анастасия-
ми, Дарьями и Мариями. Не обошлось и без редких имён. Так, в 
нашем регионе появились на свет мальчики с именами Шохрух, 
Ювенарий, Ермак, Виджай, Микайиль, Гордей, Всеслав и Ян. 
Обладательницами экзотических имён стали и девочки. Это 
Айша, Лилит, Моника, Евника, Флора, Рассказа, Дея, Никита, 
Зулайхо, Садбарг и Сойме.

В гостях у военных
В гостях у военнослужащих гарнизона побывали участники 

детской эстрадной студии «Обыкновенное чудо» воронежской 
детской школы искусств № 8 и народного коллектива «Солдаты 
Победы». Концерт прошёл с большим успехом. Организатора-
ми этой культурной акции стали Воронежская региональная 
патриотическая общественная организация «Совет ветеранов 
и воспитанников Воронежского аэроклуба» и ВООО «Наше 
общее дело». Совсем недавно гости присутствовали здесь на це-
ремонии принятия присяги. Было решено не оставлять молодых 
солдат наедине с заботами и трудностями армейской жизни.

Спортивная зима
В Борисоглебске стартует проект «Дворовый тренер». Орга-

низаторы проекта - местное отделение ВПП «Единая Россия» и  
клуб «Кристалл». Цель проекта – развитие массового молодёж-
ного спорта и формирование здорового образа жизни. В рамках 
проекта всю зиму для горожан будут бесплатно работать два 
школьных катка. А в выходные и праздничные дни всех при-
шедших на каток будут развлекать волонтёры-аниматоры.

одурманенные каникулы
Управлением ФСКН России по Воронежской области за 

первую неделю наступившего года выявлено 28 преступлений, 
из них 20 – тяжких и особо тяжких, два групповых и четыре, 
связанных с содержанием притонов. Из незаконного оборота 
наркополицейскими изъято более 15 килограммов героина, 
марихуаны, маковой соломки, гашиша и синтетических нар-
котиков. 

Против договорных матчей
Президент РФ Владимир Путин внёс в Госдуму законопро-

ект, направленный на усиление борьбы с договорными матчами, 
сообщает ИТАР-ТАСС. Текст документа, предусматривающего 
внесение изменений в Закон «О физической культуре и спорте», 
Уголовный и Налоговый кодексы, ряд других законодательных 
актов, размещён в электронной базе нижней палаты парламен-
та. Согласно ему, предлагается увеличить штрафы за подкуп 
спортсменов, судей, руководителей команд «в целях оказания 
противоправного влияния на результат ... либо принуждение 
или склонение указанных лиц к оказанию такого влияния, либо 
вступление с ними в сговор в тех же целях».

Северный Кавказ в составе России
 Абсолютное большинство населения Северного Кавказа не 

видит себя иначе, как в составе Российской Федерации. Этот 
выбор твёрд и последователен, несмотря на все проблемы, в том 
числе и в отношениях с федеральным центром. Таков один из 
главных выводов комплексного научного исследования ситуации 
в регионе, проведённого Институтом этнологии и антропологии 
РАН, сообщает ИТАР-ТАСС. Результаты двухлетней работы 
учёных нашли отражение в только что вышедшей коллективной 
монографии «Республики Северного Кавказа: этнополитическая 
ситуация и отношения с федеральным центром» - первом за по-
следние годы академическом труде на эту тему.

Ливия отказалась от «Джамахирии»
Депутаты Ливийского парламента отказались от названия 

«Великая Джамахирия», утверждённого при бывшем лидере 
страны Муаммаре Каддафи, и переименовали страну в «Го-
сударство Ливия», сообщает ИА REGNUM. Впрочем, это на-
звание временное, оно будет действовать до принятия новой 
конституции, которая или утвердит это название, или нет. От-
метим, что Социалистическая Народная Ливийская Арабская 
Джамахирия («Великая Джамахирия») просуществовала с 
1977 года, когда Каддафи утвердил в Ливии принцип наро-
довластия, упразднив правительство, политические партии, 
парламент и пост президента.
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- Михаил Владимирович, есть ли 
что-то общее между наукой и рели-
гией?

- Мне представляется, что вопрос о 
противопоставлении науки и религии 
возникал чаще всего с подачи совет-
ской атеистической школы. Простой 
факт существования великих верую-
щих ученых, таких как Макс Планк 
и Рене Декарт, Готфрид Лейбниц и 
Блез Паскаль, Лука Войно-Ясенецкий 
и Грегор Мендель, а также многих, 
многих других, опровергает теорию о 
несовместимости науки и веры. Дру-
гое дело об их соотношении. В средние 
века образованы были представители 
духовенства и, как правило, человек 
читающий и пишущий был скорее 
всего служителем Церкви. Именно 
поэтому слова «клерк» и «клирик» в 
нашей цивилизации однокоренные. 
Самый серьезный противник религии 
вынужден признать, что наследие 
античной цивилизации дошло до нас 
благодаря ирландским монахам, ко-
торые во время темных веков Европы 
переписывали не только Библию и 
поучения христианских святых, но и 
писания Вергилия и Сенеки. Я лично 
опасаюсь смешения методов науки и 
религии. Опасность развития лженау-
ки вижу больше изнутри научного со-
общества, а точнее, из околонаучного 
бизнеса. Недопустимо, когда религия 
вырождается в магизм, а наука - в 
псевдонауку. 

- Недавно в ВГУ проводилась конфе-
ренция православных ученых. Неужели 
бывает какая-то особая православная 
наука? 

- Никакой конфессиональной 
науки нет и быть не может. Заметим, 
что ВГУ не был организатором этой 
конференции. Одна из ролей универ-
ситета – быть местом для дискуссий, 
которых нашему обществу часто не 
хватает. Мы предоставили площадку 
«Обществу православных ученых», 
чтобы увидеть, чем и как дышит это 
объединение. В приветственном слове 
к участникам конференции ректор 
ВГУ Дмитрий Ендовицкий сказал: 
«Мне хотелось бы, чтобы лженаука 
никогда не связывалась с верой, чтобы 
псевдонаучные концепции не портили 
репутацию христианства, сыгравшего 
выдающуюся роль в истории европей-
ской цивилизации». Православный 
ученый в моем понимании - это чело-
век с повышенной ответственностью 
за свои дела, за свои научные дости-
жения в перспективе их применения. 

Патриарх Кирилл, выступая в ВГУ, 
говорил о том, что мир науки близок 
ему своим методом, который не по-
зволяет теории и версии выдавать за 
истины.

- Значит, конфессиональной науки 
нет. Хорошо, что вы вспомнили Па-
триарха. Скажите, а не является ли 
присуждение ему почетной степени ВГУ 
просто реверансом в сторону уважаемо-
го человека?

- В ВГУ прозвучало четкое и по-
нятное обоснование заслуг Патриарха 
Кирилла перед политической наукой 
– ведь звание Почетного доктора 
присуждается за развитие науки в 
какой-либо сфере жизни. В ВГУ при-
знали вклад Патриарха в прираще-
ние знаний в области политических 
наук и развитие внутрироссийских 
и международных политических 
процессов. Говоря о теоретическом 
вкладе в политические науки, нельзя 
не вспомнить, что именно Патриарх 
Кирилл смог ответить на вызов вре-
мени, смог предложить и обосновать 
адекватную современности систему 
взаимодействия Церкви и общества 
фактически на пустом месте, достав-
шемся нам от советского времени. Эта 
концептуальная модель была изложе-
на в «Основах социальной концепции 
Русской Православной Церкви». За 
время работы Патриарха Кирилла до 
избрания его главой РПЦ открылись 
около 300 зарубежных приходов, став-
ших опорными культурными точками 
русской эмиграции и учреждений, та-
ких как представительства при ООН 
и Европарламенте.

Вице-премьер Правительства Рос-
сии Александр Жуков на торжествен-
ном собрании, посвященном 65-летию 
ОВЦС, признал, что зарубежные при-
ходы Русской православной церкви 
оказывают порой более действенную 
помощь соотечественникам, чем госу-
дарственные структуры. 

Совсем недавно Владимир Путин 
сказал о рисках потери национально-
го культурного кода. Но об этом уже 
несколько лет говорит Патриарх Ки-
рилл. О культурном коде, связываю-
щем нацию, об опасности его утери он 
говорил как выступая в ВГУ, так и во 
время недавней конференции в МГУ. 
По данным опросов «Левада-центра», 
Патриарх всея Руси Кирилл вошел 
в десятку пользующихся доверием 
политиков уже в 2010 году. В 2011 
году он поднялся на шестое место в 
этом рейтинге. В 2002 году светский 

Университет Перуджи (Италия) пер-
вым присудил тогда ещё митрополиту 
Кириллу звание Почетного доктора 
политических наук. Присуждая Па-
триарху степень Почетного доктора, 
Воронежский госуниверситет тем 
самым первым среди российских 
вузов признал его заслуги в области 
политических наук. 

Кстати, совсем немногие знают, что 
Патриарх Кирилл был приятно удив-
лен уровнем ВГУ и спустя несколько 
месяцев направил Президенту РФ 
Владимиру Путину письмо, в котором 
просит положительно рассмотреть 
вопрос о повышении статуса ВГУ, о 
преобразовании его в федеральный 
университет. 

- Что может связывать светский ВГУ 
и духовный РПУ?

- Российский православный уни-
верситет является учрежденным Рус-
ской православной церковью светским 
вузом, который имеет государствен-
ную аккредитацию и выдает дипломы 
государственного образца по ряду 
светских специальностей. В отличие 
от семинарии и Духовной академии 
это не специфико-конфессиональное 
заведение, готовящее священнослу-
жителей. Надо заметить, что РПУ, 
отмечающий в этом году свое двад-
цатилетие, это вполне успешный 
стартап. Тот факт, что университет 
наполнен студентами, свидетельству-
ет о доброкачественности и высоком 
уровне учебного заведения. 

Очевидно, что в нашем мире рели-
гия играет весьма важную роль как 
в быту конкретного социума, так и в 
глобальной геополитике. Достаточно 
вспомнить дело «Пусси райот» или 
пояс революций в странах Ближнего 
Востока. Невозможно понять, что 
происходит в Чечне в значительной 
степени без осознания противостоя-
ния салафитов и суфизма. По мнению 
ректора ВГУ Дмитрия Ендовицкого, 
впечатляющий успех таких стран, 
как США или Китай, немыслим в от-
рыве от всей системы образовательно-
политико-этического баланса всего со-
циального организма. А значительное 
место в нём занимают религиозные 
вопросы. Вуз без изучения социально-
религиозной проблематики сегодня 
отстает от требований времени. Если 
мы можем помочь Российскому 
православному университету всем на-

учным и административным опытом 
ВГУ, то РПУ в состоянии обеспечить 
нас качественными консультациями 
в сфере развития религиоведения и 
теологии. Сотрудничество с Россий-
ским православным университетом 
- это один из шагов, позволяющих 
найти правильный путь уже на стадии 
проектирования развития данного на-
учного сектора. 

- В соглашении указано про кон-
сультации, тематические конференции, 
обмен студентами, но особое место 
занимает возглавляемый вами Центр 
изучения артефактов и реликвий. О чем 
вообще идет речь?

- Смотрите: два современных бест-
селлера – «Баудолино» Умберто Эко 
и «Утраченный символ» Дэна Брауна 
– свидетельствуют о горячем интересе 
к теме артефактов и реликвий. Но это 
литература. Майкл Хесеман, герман-
ский публицист, издавший уже более 
десятка научно-популяризаторских 
книг на эту тему, совершенно не стра-
дает от отсутствия спроса. Сегодня 
в России интерес к реликвиям при-
ходится рассматривать как межре-
лигиозный и межкультурный фено-
мен. Ведь не только президент ОАО 
«РЖД» Владимир Якунин занима-
ется доставкой в Москву Пояса Девы 
Марии, вдобавок к тому, что каждый 
год он посылает самолет привезти 
пасхальный огонь из Иерусалима, но 
и чеченский лидер Рамзан Кадыров 
обеспечивает привоз в Россию во-
лоса и чаши пророка Мухаммеда. И 
это только самые известные случаи. 
Артефакты фигурируют не только в 
современных компьютерных играх. 

- Что же привлекает людей? 
- Я полагаю, что наверняка одна 

из самых важных причин почитания 
–  это чувство связи времен, ощущение 
себя частью вневременной семьи. В 
России, в которой несколько раз за 
XX век менялись идеология и власть, 
многие хотят видеть стабильные, 
вневременные точки опоры. Я по-
лагаю, что спрос на присутствие ре-
ликвий в жизни со стороны обычного 
человека обусловлен тем, что люди 
ищут исцеления, помощи, защиты. И 
правда, невозможно без особых чувств 
держать в руках даже каменный топор 
шеститысячелетней давности, не гово-
ря уже о прикосновении к священным 
предметам и останкам людей, чье су-
ществование изменило историю.

- Какие прикладные вопросы изуча-
ются в Центре и насколько это вос-
требовано?

- Повседневные прикладные вопро-
сы - это аутентификация, датировка, 
установление исторического пути 
артефакта, вопросы культурного 
окружения. Полгода с момента от-
крытия - это не срок. Однако некото-
рые результаты уже опубликованы, 
их легко найти в Интернете. За по-
следний месяц я был приглашен на 
конференции в Санкт-Петербург и 
Киев, где почувствовал глубочайший 
интерес к теме. Главное для нас сегод-
ня - это накопление опыта и создание 
базы данных.

- Михаил Владимирович, у вас есть 
какое-то специальное образование?

- Помимо получения светских выс-
ших юридического и экономического 
образований, я закончил полный 
образовательный курс РПЦ, а после 

окончания двухлетней аспирантуры 
Московской духовной академии при 
Отделе внешних церковных связей и 
защиты диссертации мне было пред-
ложено поехать в высшую магистра-
туру Университета Женевы на курс 
о религии в международных отноше-
ниях. По получении степени магистра 
богословия Женевского университета 
я продолжаю работу над докторской 
степенью в Университете Фрибурга. У 
всякого человека, занимающегося пре-
подавательской и исследовательской 
работой, со временем фокусируется 
сфера научных интересов, которая 
востребована обществом и интересна 
исследователю. Для меня одной из 
таких тем стал вопрос исследования 
артефактов и реликвий, проблем их 
происхождения, датировки и под-
линности.

- Знаю, что ВГУ сотрудничает с Во-
ронежской епархией. 

- Митрополит Воронежский и Бо-
рисоглебский Сергий неоднократно 
посещал ВГУ, встречался со студен-
тами. Владыка лично открывал как 
Митрофановские чтения, так и при-
сутствовал на подписании договора с 
РПУ. Митрополит Сергий – человек 
с уникальным жизненным опытом, 
с долгим опытом работы представи-
телем РПЦ при Всемирном Совете 
Церквей в Женеве. Он, как никто 
другой, понимает возможные пути 
сотрудничества науки и религии. В 
ВГУ мы ценим присущую Владыке 
Сергию ровность высококультурного 
человека, мудрость руководителя. 

- Так что же в ближайшее время 
ждем открытие кафедры или факульте-
та теологии в ВГУ вслед за МИФИ?

- Ректор Дмитрий Ендовицкий – 
стратег. Он не допустит реализацию 
карикатуры на реальное изучение 
религиоведческой проблематики. 
Думаю, что мы увидим изучение 
религиозных вопросов на уровне 
ведущих вузов мира. Министерство 
образования РФ уже несколько лет 
назад подготовило программы по 
специальности «теология» для вузов. 
Однако не секрет, что часто люди, 
преподающие религиоведение и 
теологию, конечно же, я говорю о тео-
логии в формате Минобразования, 
фактически не имеют достаточной 
подготовки и при громком названии 
содержание их лекций оставляет 
желать лучшего. ВГУ - центральный, 
крупнейший и авторитетнейший вуз 
региона, выпускники которого рабо-
тают не только по всей стране, но и за 
рубежом, в Йельском университете и 
Оксфорде, на ядерных ускорителях 
России и Европы – не имеет право 
на такой подход. Дмитрий Ендовиц-
кий уверен, что в этой области мы 
должны избегнуть угождения как 
частным или узкоконфессиональным 
интересам, так и поверхностного 
наукообразия. И направление это 
должно закладываться уже на этапе 
создания. По поручению ректора я 
провожу консультации в России и за 
рубежом, готовлю концепцию разви-
тия религиоведческого образования 
в ВГУ. Важно уже на стадии плани-
рования избежать ошибок, поэтому 
мы не спешим, больше заботясь о 
качестве.

Беседу вёл  
Виктор РУДЕНКО.

Наука и вера  
на путях сотрудничества

Общество и религия | К появлению теологических кафедр в светских вузах России отношение пока настороженное.  
С другой стороны, в европейских вузах они давно уже существуют и являются неотъемлемой частью университетской жизни 

Религия и образовательный процесс – тема сложная и неодно-
значная, требующая особой деликатности и обстоятельности при 
ее изучении. И самое лучшее – не замалчивать ее, а пытаться в 
ней разобраться. Определенной тенденцией последнего времени 
стало активное сотрудничество Русской православной церкви и 
светских образовательных учреждений. Недавно «Коммуна» сооб-
щала о подписании стратегического соглашения между ВГУ и РПУ 
(Российским православным университетом). До этого сообщалось 
об открытии в университете магистерской программы «История 
Православной церкви». В 2011 году в ВГУ Патриарху Кириллу было 
присвоено звание Почетного доктора. 
О каких процессах свидетельствуют все эти факты? Об этом и 
состоялся наш разговор с директором Центра изучения артефак-
тов и реликвий (Воронеж), помощником ректора Воронежского 
госуниверситета по вопросам развития религиоведческих и 
теологических программ, выпускником высшей теологической 
магистратуры Женевского университета (advanced master course), 
кандидатом богословия Михаилом АРтееВыМ.

пОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

2012-й - Год Жёлтого Дракона – близится к своему заверше-
нию. Восточный календарь, как известно, заканчивает один год 
и начинает следующий в феврале, а не в декабре. Поэтому при-
пожаловавшая к нам Чёрная водяная Змея, славящаяся своей 
мудростью, ещё только готовится вступить в свои права. Между 
тем, подводя итоги года уходящего, на неё возлагают большие 
надежды в будущем. 

2012 год мир проживал в существенно ухудшившихся эко-
номических условиях по сравнению с прежними временами. 
Темпы экономического роста сократились практически по-
всеместно, даже в неудержимом в своём росте Китае. В Европе 
весь год лихорадило Грецию, дефолт которой «доброжелатели» 
пророчили едва ли не еженедельно. Однако его так и не случи-
лось, поскольку правительство страны неоднократно урезало 
бюджетные расходы, получая взамен очередные транши кредита 
от Евросоюза и МВФ. Понятно, что такую политику нельзя 
назвать популярной, и греческое общество резко протестовало 
против затягивания поясов, но вместе с тем проявляло замеча-
тельные образцы солидарности и самоорганизации. Греческие 
врачи добровольно соглашались работать по нескольку часов 
бесплатно, обслуживая тех, кто не может заплатить за страховку, 
а учителя бесплатно занимались репетиторством со школьни-
ками, поступающими в вузы. Такими мерами удалось избежать 
худшего сценария – официального объявления дефолта, по-
следствия которого затронули бы не только Грецию, но и другие 
европейские государства - Португалию и Ирландию наверняка, 
Испанию и Италию – с высокой долей вероятности. За усилия, 
предпринятые европейскими политиками в деле сохранения 
экономического и политического единства, Евросоюз в 2012 
году был удостоен Нобелевской премии мира. Несмотря на 
скепсис ряда отечественных экспертов по этому поводу, нельзя 
не признать, что Евросоюз продемонстрировал удивительную 
способность преодолевать кризисы, не будучи единой страной. В 
отличие от США, где всё решают президент и его администрация 
плюс конгресс, в ЕС нужно уговаривать, приводить аргументы, 
идти на компромиссы со всеми участниками объединения, вне 
зависимости от размеров и политического веса той или иной 
страны. Кроме того, для объединённой Европы характерно от-
носительно равномерное распределение плодов экономического 
роста в отличие от других даже более успешных экономик, а 
также уважение к правам и достоинству человека. Толерантное 
отношение к людям с другим цветом кожи и иного вероисповеда-
ния, несмотря на эксцессы последних лет – это тоже безусловный 
успех европейцев. 

Но главным их достижением всё-таки является высокий 
уровень развития социальной сферы. Это качественное здраво-
охранение, практически бесплатное образование, серьёзное вни-
мание к научной деятельности, когда огромные государственные 
фонды эффективно тратятся на фундаментальные и прикладные 
исследования. В этом существенное отличие от России, где всё 
стремятся перевести на частные рельсы. 

Таким образом, в минувшем году катастрофы, к счастью, 
не произошло, хотя неопределённость ситуации сохраняется, 
люди не знают, куда вкладывать деньги. В США, как и предпо-
лагалось, избежали финансового обрыва, так как в последний 
момент республиканцы и демократы смогли достичь компро-
мисса. Отныне богатые американцы станут платить большие 
налоги, чем прежде. Каждый доход свыше 400 тысяч долларов 
в год будет облагаться налогом в 40 процентов, что составляет 
около 160 тысяч долларов. В европейских странах, страдающих 
от финансового кризиса, налоги на богатство или на роскошь 
составляют ещё большие величины: от 75 процентов во Франции 
до 50 процентов в Германии. И это справедливо: бремя кризиса 
должны нести все, причём сообразно своему имущественному 
положению. Несмотря на недовольство зажиточных слоёв насе-
ления, что естественно, правительства находят эту меру не только 
вынужденной, но и справедливой, а без соблюдения принципа 
справедливости ни о каком общественном согласии и стабиль-
ности не может быть и речи. Примечательно, что тема справед-
ливости, преодоления бедности и процветания для всех стала 
основополагающей не только в Европе, но и в Азии. Так, новый 
руководитель Китая Си Цзиньпин в своих первых программных 
заявлениях сделал акцент на том, чтобы добиться в ближайшей 
перспективе существенного роста доходов для основной массы 
населения и превратить Китай в самую успешную страну мира. 
Схожие заявления периодически звучат из уст индийских и 
бразильских лидеров – партнёров России по БРИКС.

Увы, российские власти демонстративно игнорируют миро-
вую тенденцию, связанную с перераспределением налогового 
бремени на разные категории населения, обладающие разными 
доходами. Такой плоской шкалы подоходного налога, как в 
России – 13 процентов, - нет ни в одной цивилизованной стране 
мира. Аргументы в пользу её сохранения как якобы необходимой 
в целях развития бизнеса не выдерживают никакой критики: в 
последнее время из страны, упорно сохраняющей низкую ставку 
подоходного налога, но высокие масштабы коррупции, ежегодно 
утекает до 80 млрд. долларов. Эти потери власть периодически 
пополняет из кармана налогоплательщиков, потребителей, 
клиентов. Возникшая в последнее время тема введения налога 
на роскошь, даже в случае своей реализации, скорее всего, опять 
окажется «самой гуманной» в Европе, т.е. крайне необремени-
тельной для российских толстосумов. Власть, распоряжающаяся 
народным доверием точно казёнными деньгами, лишь на словах 
печётся о материальном благополучии большинства своих 
граждан, но на деле обслуживает совсем другие интересы. Не 
случайно же едва ли не единственной содержательной темой 
новостных программ в новогодние праздники стала тема предо-
ставления российского гражданства известному французскому 
актёру Жерару Депардье. Француз, отказавшийся платить высо-
кий 75-процентный налог у себя на родине, попытался вначале 
осесть в Бельгии, недалеко от французской границы, поскольку 
в соседней стране налоги существенно ниже, чем во Франции. 
Однако эта идея не осуществилась, и тогда на помощь «бедно-
му» Депардье пришёл Владимир Путин, предоставив актёру 
российское гражданство. И действительно, какой блестящий 
повод для пиара! Нашим соотечественникам, оказавшимся по 
воле корыстных политиков, разрушивших единое Союзное госу-
дарство, за пределами России, получить гражданство, конечно, 
гораздо сложнее: их имена неизвестны широкой публике. А вот 
воспользоваться прихотью известного актёра, поступок которого 
даже у него на родине назвали «жалким», похоже, не кажется 
сомнительным с нравственной точки зрения. 

Но помимо нравственных возникают ещё и политические 
риски. Весной 2013 года свой первый официальный визит в нашу 
страну должен нанести президент Франции Франсуа Олланд, 
которому вряд ли пришлась по душе растиражированная в 
СМИ история с российским гражданством Депардье. К тому же 
отношения России с Евросоюзом и так далеки от безоблачных: 
последний саммит Россия – ЕС прошёл без подписания каких-
либо документов, и все попытки российской стороны добиться 
введения безвизового режима оказались безрезультатными. 
По мнению европейцев, расхождения сторон усилились после 
последних парламентских и президентских выборов в России 
и продолжают усугубляться. 

Итак, год Змеи, который по восточному календарю начнётся 
только в феврале, считается годом больших перемен. В россий-
ской истории с подобными годами связаны многие значимые со-
бытия: первая русская революция (1905 год); Великая Октябрь-
ская социалистическая революция (1917 год); «великий пере-
лом» (1929 год); Великая Отечественная война (1941 год) и т.д. 
Не хотелось бы связывать с арифметической закономерностью 
прямой политический прогноз, однако задуматься есть над чем. 
Новые потрясения обычно становятся следствием невыученных 
исторических уроков, поэтому исключать какие-либо серьёзные 
изменения не стоит и на этот раз. Будем надеяться на их благо-
творное влияние на общественную жизнь России, особенно если 
не принимать во внимание цифру «13». 

Вспоминая 
год ушедший

Проект «Коммуны»: посмотрим на нашу землю свысока
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Ничто не забыто
Общественная палата города Воронежа выступила с ини-

циативой присвоения одной из школ Ленинского района имени 
Лазаря Дзотова.

Газета «Коммуна» уже рассказывала о подвиге старшего 
лейтенанта Лазаря Дзотова,  который 15 августа 1942 года в 
критический  момент боя за Чижовский плацдарм бросился 
с гранатой на пулемёт. К сожалению, тогда  геройский по-
ступок командира взвода  не был оценён по достоинству. И 
лишь через 70 лет  по инициативе общественности старший 
лейтенант Лазарь Дзотов посмертно награждён Почётным 
знаком «Благодарность от земли Воронежской». Среди тех, 
кто активно работает над восстановлением исторической 
справедливости и увековечиванием подвига славного 
сына осетинского народа – члены Общественной палаты 
Воронежа, которую возглавляет депутат областной думы 
Игорь Суровцев. И вот новая инициатива – члены палаты 
решили ходатайствовать перед мэром Сергеем Колиухом о 
присвоении имени Лазаря Дзотова одной из школ Ленин-
ского района, расположенной в непосредственной близости 
от места совершения подвига. По мнению общественников, 
ею может стать СОШ № 12.

Новые купола над Латным
В Семилукском районе на Латненский сельский храм уста-

новили пять новых куполов. 
Диаметр самого большого – более десяти метров. Все 

купола изготовлены из нержавеющей стали с покрытием из 
нитрита титана. Средства на приобретение новых куполов 
собирали несколько лет. Жертвовали не только семилукцы, 
но и жители Воронежа и даже Москвы. Весомый вклад 
внесли и латненцы.

Как рассказал настоятель храма отец Александр, восста-
новление церкви в селе Латном началось в 1991 году. За это 
время были установлены окна, проведены отделочные рабо-
ты внутри храма, смонтировано отопление, подведён свет. В 
2007 году построено вспомогательное здание с подсобными 
помещениями для трапезной, просфорни, библиотеки, 
швейной мастерской. В следующем году планируют при-
вести в порядок крышу, установить три маленьких купола 
на входных притворах. 

Максим ОКОНЬ, Валерий СЕВЕРНый.

вести
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Наталья НеКРЫЛОва

Эта новость стала для педагога приятной неожиданностью: 
необходимые документы составителям престижного издания 
отправил департамент образования, а сама Валентина Тимофе-
евна узнала о том, что её богатый учительский опыт был так 
высоко оценён, из заказного письма в большом конверте. Это 
уже не первое её профессиональное достижение. Валентина 
Голубь является почётным работником общего образования 
Российской Федерации, победителем конкурсов лучших учи-
телей Российской Федерации в 2006 и 2011 годах, конкурса 
лучших учителей Воронежской области 2010 года, руководи-
телем методического объединения учителей начальных классов 
Железнодорожного района Воронежа.

- Только тогда ты можешь называть себя учителем, когда 
идёшь в ногу со временем, делишься опытом с коллегами, 
поддерживаешь своего рода соревновательный дух,  - считает 
педагог. 

…Когда-то Вале, ученице Краснобаштанской школы Ново-
бугского района Николаевской области, что в Украине, при-
ходилось ежедневно преодолевать шесть километров пешком 
через поле. Три – до школы и столько же – обратно. Но трудно, 
как признаётся Валентина Тимофеевна, не было. Учиться 
она любила, с преподавателями отношения складывались за-
мечательные. Особенно запомнилась ей первая учительница 
Валентина Мусеевна Дависвич. Во многом благодаря её педа-
гогическому таланту в Вале загорелась мечта стать учителем. 
И сегодня Валентина Голубь с удивлением замечает, как она 
похожа на своего любимого преподавателя. Учительский путь 
Валентины Тимофеевны начался в стенах Николаевского 
педагогического института имени В.Г.Белинского. По его окон-
чании по распределению молодая учительница отправилась 
преподавать в одну из школ Николаевской области. Учителей 
там не хватало – приходилось работать за троих: вести русский, 
украинский и английский.  А ровно через год вслед за мужем 
Валентина переехала в Воронеж и сразу же устроилась в шко-
лу №86, ныне лицей № 3.  Тогда образовательное учреждение 
только открылось, формировался педагогический коллектив, 
который сегодня является одним из сильнейших в области. 

За 32 года работы Валентина Голубь создала, можно ска-
зать, свою собственную образовательную систему, которая 
оформилась в более чем три десятка методических пособий. 
Среди них – математические и  орфографические сборни-
ки, сборники диктантов, различные справочники, которые 
пользуются популярностью не только в России и СНГ, но и 
в дальнем зарубежье: в Израиле, Германии, США. Учитель 
делится своим опытом, публикуя материалы в федеральном 
журнале «Начальная школа», газете «Начальная школа». По 
словам Валентины Тимофеевны, полученный на уроках опыт 
она обобщала дома, долгими вечерами просиживая с тетрадью и 
ручкой перед кипой бумаг и десятками книг. Привычка никогда 
не отдыхать от работы до сих пор дает о себе знать: 

- Даже представить не могу, что прихожу с работы и просто 
так, без ученических тетрадок в руках, усаживаюсь перед теле-
визором, - признается педагог.

Уже три года Валентина Тимофеевна является завучем 
по учебно-воспитательной работе, но все равно не может не 
преподавать. Она просто обожает своих учеников. Даже её 
собственные дети в школьную пору, бывало, ревновали маму и 
обижались на неё. Педагог уверяет, что главное в учительской 
профессии – искренне любить детей. Ведь если они почувству-
ют хорошее отношение к себе, то ответят тем же. Потом будут 
вспоминать о первом преподавателе спустя долгие годы: когда 
окончат школу,  выберут профессию. А однажды, что случается 
очень часто, приведут к ней  своих детей.

- Но нельзя быть и слишком мягкой. В первое время после 
знакомства с преподавателем ребята изучают его, «прощупы-
вают». И если дашь слабину, никогда не завоюешь авторитет, 
- утверждает Валентина Голубь.

По её мнению, сегодня общеобразовательная школа, в том 
числе начальная, стремительно меняется. В учебный процесс 
вводятся новые государственные образовательные стандарты. 
Их главная задача – нацелить ребенка на самоподготовку 
и саморазвитие, привить ему желание учиться, добиваться 
успехов. 

- Это сложно, ведь все дети разные, и к каждому нужен свой, 
особенный подход. Но я убеждена: нет абсолютно ко всему 
равнодушных детей, - говорит Валентина Тимофеевна.

Валентина Голубь всегда беспокоится о том, как ее выпуск-
ники будут учиться в средней школе, старших классах, как 
сложится их судьба. И многие из них дают повод для гордости. 
Среди бывших учеников Валентины Тимофеевны - самый 
молодой в Черноземье доктор наук, преподаватель факультета 
журналистики ВГУ Владимир Сапунов. Другая выпускница 
- Ирина Голованова - пошла по стопам своего первого класс-
ного руководителя. Сегодня она является учителем высшей 
категории и преподает в лицее №3. 

Родные дети Валентины Тимофеевны - сын Юрий и дочь 
Юлия - тоже состоялись в жизни. Юра с красным дипломом 
окончил факультет журналистики ВГУ и защитил кандидат-
скую диссертацию, став кандидатом философских наук. Сейчас 
работает журналистом. Юля окончила школу с золотой меда-
лью, окончила экономический факультет ВГУ с красным ди-
пломом. Сегодня она - успешный и талантливый экономист. 

Будущим летом Валентина Голубь  простится со своим 
нынешним четвёртым классом. Она признается, что будет 
скучать по деткам, ведь за четыре года привыкла к ним, как 
к родным. Но уже первого сентября новые ребята заполнят 
школьные коридоры и, конечно же, им найдётся место в её 
большом учительском сердце.

С любовью  
к каждому  
ребёнку
Знай наших! | Имя учителя начальных 
классов воронежского лицея №3 
Валентины Голубь вошло в энциклопедию 
«Одарённые дети – будущее России» 

Почётный работник общего образования РФ  
Валентина Голубь.

виталий ЧеРНИКОв 

Фото автора

Незадачливый тролль, кото-
рому Снежная королева пору-
чила похитить из приюта Кая 
и Герду, целиком придуман со-
временными сценаристами. И 
временами он нахально выле-
зает на первый план, оттесняя 
этих слишком положительных 
брата и сестру. Озвучивал трол-

ля актёр Иван Охлобыстин, 
который в день премьеры в 
кинотеатре «Спартак» специ-
ально приехал в Воронеж. На 
состоявшуюся накануне сто-
личную премьеру он пригласил 
своих ближайших друзей и, са-
мое главное, их детей. «Всем де-
тишкам очень понравилось. И 
всем взрослым тоже!» - поведал 
он воронежским журналистам. 
Охлобыстин находит много 

общего со своим персонажем, в 
частности, наличие в характере 
обоих «печоринской нотки». 

Артист рад любой возмож-
ности принять участие в соз-
дании анимационного фильма. 
Тем более что после смерти 
Ролана Быкова, по его мнению, 
в России мало интересного 
кино сделано. 

- Звонит продюсер и пред-
лагает озвучить персонажа. 

Понимая, что роль Снегурочки 
мне не доверят, еду озвучивать 
какого-нибудь гада. Конечно, 
лучше бы было, если бы моим 
голосом говорил златокудрый 
богатырь-красавец. Но я всё 
равно доволен. 

Впечатления от участия в 
проекте остались у Ивана Ох-
лобыстина исключительно по-
ложительные. Высоко оценил 
он работу тех, кто придумывал 
диалоги для мультфильма: 

- Я, правда, предлагал кое-
что вставить. Была звуковая 
дорожка, где мой персонаж на-
певает «Валенки». От гоблина 
этого менее всего ожидаешь!

Иван Охлобыстин признал-
ся, что так и не научился читать 
по нотам, однако попеть любит. 
«Со стороны это выглядит 
отвратительно», - добавил он 
под общий смех журналистов. 
Однако на семейных праздни-
ках родные неизменно требуют 
исполнения песни «Я убью 
тебя, лодочник». 

На вопрос, какие сказки чи-
тают его дети, Охлобыстин от-
ветил: «Прочитали всего Кира 
Булычёва. Из зарубежных авто-
ров Рэй Бредбери и Станислав 
Лем котируются». Похоже, в 
его семье не слишком различают 
сказки и научную фантастику. 
Актёр мечтает, что и у него по-
явится больше времени, чтобы 
читать любимых писателей, в 
числе которых – Джон Апдайк, 
Гюнтер Грасс, Салман Рушди. 

В разговоре приняли уча-
стие создатели «Снежной коро-
левы» - генеральный продюсер 
Юрий Москвин, исполнитель-
ный продюсер Владимир Нико-
лаев, художник-постановщик 
Алексей Замыслов. 

- Два с половиной года 
упорно работали над филь-
мом, - рассказал Алексей. 
– Поскольку это уже второй 
наш проект, собралась хо-
рошая команда с большим 
количеством специалистов. 
Отдел спецэффектов рабо-
тал до последнего момента в 
очень напряжённом режиме, 
и получилось достаточно 
неплохо. Говорят, для детей 
нужно работать так же, как 
для взрослых, только лучше. 
Пока это лучшее, что удалось 
нам сделать. Надеюсь, всем 
понравится. 

Продюсер Владимир Ни-
колаев сообщил на пресс-
конференции, что скоро на 
базе ВГУ откроются курсы 
аниматоров. На встрече с рек-
тором вуза, профессором Дми-
трием Ендовицким он говорил: 

«Стремительно развивающей-
ся студии не хватает креативно 
мыслящих, молодых, талант-
ливых ребят. Поэтому, зару-
чившись поддержкой губер-
натора Воронежской области 
Алексея Гордеева, совместно 
с продюсером и режиссером 
Тимуром Бекмамбетовым (сту-
дия Bazelevs) мы выступаем 
с инициативой сделать ВГУ 
площадкой «Школы Анимации 
студии Wizart». 

В ней будет несколько на-
правлений подготовки спе-
циалистов по 3D-графике, 
анимации, операторскому делу. 
В качестве преподавателей вы-
ступят опытные сотрудники 
студии. Предполагается, что 
для будущих Хитруков, Ко-
тёночкиных и Диснеев будут 
обеспечены не только платные 
места, но и бюджетные.

Тролль с печоринской ноткой 
Кино | В кинотеатре «Спартак» состоялась премьера 3D-мультфильма «Снежная королева», в создании которого участвовали воронежцы 
Дети из Воронежа оказались в числе первых, кто посмотрел новую «Снежную ко-
ролеву». Причина в том, что значительная часть фильма создавалась именно в на-
шем городе.  Новейшие кино- и мультверсии известных сказочных историй обычно 
существенно отличаются от оригинала. Вот и поиски Гердой брата Кая в 2012 году 
идут несколько не тем направлением, что знакомо нам, скажем, по одноимённому 
советскому мультфильму. Хотя скелет андерсеновской истории всё же сохранён. 
Так ли в сущности важно, что в какой-то момент девочка попадает в плен не к юной 
разбойнице, а к юной пиратке? Лишь бы закончилось всё хорошо.

Иван Охлобыстин.

Одними из первых увидели сказку воронежские дети.

Борис ОРЛОв

Зачастую в процессе спасе-
ния человеческой жизни счёт 
идёт не на минуты, а на секун-
ды. Но для этого врач должен 
успеть к тяжелобольному или 
травмированному человеку. 
Успевает не всегда, и виной 
тому работа машин с красным 
крестом на боку. Проблем в ра-
боте «скорого» автотранспорта 
немало: машин не хватает, они 
сильно изношены, потому что 
работают больше отведённого 
срока, из-за невысокой зар-
платы дефицит высококва-
лифицированных водителей, 
с действиями медработни-
ков впрямую они не связаны. 
Транспортное обслуживание 
- не профильная функция для 
медучреждений, а потому лишь 
дополнительная  головная боль 
для  главных врачей «скорой 
помощи». 

Решение напрашивается 
само собой. Автотранспорт 
службы нужно сделать само-
стоятельным  структурным 
подразделением, которое само 
будет решать свои проблемы, а 
медработникам предоставлять 
готовые автотранспортные 
услуги. Такой механизм и назы-
вается аутсорсингом. Впервые 
в России его попробовали в 
Перми, и новая модель управ-
ления показала такие преиму-
щества, что сегодня она уже не 
только в Пермском крае, но и в 
Кировской области, Башкирии, 
а с 2013 года начнёт действо-
вать в Волгограде. 

Теперь руководитель про-
екта – пермский предприни-
матель и врач по образованию 
Евгений Фридман предлагает 
свои наработки и Воронежу. Что 
конкретно? 

На пресс-конференции 
бизнесмен заявил, что готов 
оснастить городскую станцию 
«Скорой помощи» 77 новыми 
машинами «Газель» с полным 
набором оборудования. На 
всех шести подстанциях го-

рода машины будут работать 
круглосуточно, причем одна в 
качестве запасной будет стоять 
на каждой подстанции. Так что 
в случае неожиданной поломки 
работающего на линии авто-
мобиля в течение часа бригада 
получает другую машину. Все 
автомобили оборудуются систе-
мами спутниковой связи ГЛО-
НАСС и GPS. В зимний период 
машины «переобуваются» в 
шипованную резину.  Водители 
проходят ежедневные медицин-
ские осмотры и ежеквартальные 
проверки на профпригодность. 
Им вменяется в обязанность 
помогать медработникам транс-
портировать больных людей 
из квартир в машины. Каждая 
смена длится 12 часов.  Всякое 
нарушение трудовой дисципли-
ны карается теми или иными 
суммами штрафов. Условия 
жесткие, но и средняя зарплата 
водителей может доходить до  
20 тысяч рублей. 

В наступившем году здра-
воохранение ждут серьёзные 
перемены. Внедрение новой 
системы финансирования, 
реорганизация муниципаль-
ной системы медицинской 
помощи, завершившаяся про-
грамма модернизации – всё 
это заставит организаторов 
здравоохранения искать и про-
бовать новые методы решения 
проблем. Предложения о вне-
дрении аутсорсинга в «скорой 
помощи» из этой же серии. Ра-
боту экстренной медицинской 
службы он может поднять на 
новый уровень, и стремиться к 
этому надо. 

- У нас есть все необходимые 
механизмы, есть уже и нако-
пленный опыт для успешной 
реализации проекта в Воро-
нежской области, - заявил 
Евгений Фридман собрав-
шимся журналистам. – При-
чем нам интересна не только 
прибыльность проекта, но и его 
социальная составляющая, по-
вышение эффективной работы 
моих коллег-медиков.

Аутсорсинг – 
спасение жизни?
Воронежской  «Скорой помощи» 
предлагаются новые принципы работы

К руководству Советской районной 
организацией Всероссийского 
общества инвалидов Наталья Чер-
никова пришла, можно сказать, по 
стечению обстоятельств. Прежний 
руководитель, устав от постоянных 
хлопот, удалился на заслуженный 
отдых, а желающих кроме неё 
тащить груз накопившихся про-
блем на общественных началах 
не нашлось. 

виталий МухИН

Поначалу приходилось несладко: часто 
ошибалась, не зная даже, как осущест-
влять учёт членов и вести документацию. 
Ситуация осложнялась тем, что за боль-
шие долги расчетный счет отделения в 
банке был заблокирован, а инвалиды 
зачастую и не подозревали, что органи-
зация продолжает работать. Как можно 
наладить работу, не имея на то ни средств, 
ни материальных ресурсов?

И тогда Наталья Черникова решила 
начать с того, что не требовало больших 

затрат, зато удавалось ей лучше всего – с 
организации творческих вечеров. Теперь 
каждое собрание актива заканчивалось 
посиделками с чаепитием и обязатель-
ным исполнением стихов или песен. Ну 
а тем, кто на такие чаепития попасть не 
мог, раздавались бесплатные билеты в 
театры, кино или цирк. Так потихоньку 
сплачивался коллектив, появлялась тяга 
к общению.

Сегодня в активе Советского район-
ного отделения инвалидов значатся кон-
церты и фестивали, смотры-конкурсы и 
выезды на природу. Только в прошедшем 
году проведены фестиваль здорового 
образа жизни, праздник семьи, конкурс 
«Антипандус», поездки на теплоходе 
по Дону и на байдарках - по Битюгу, а 
также другие мероприятия, делающие 
быт инвалидов чуть менее тяжким, а их 
жизнь – более оптимистичной.

Энергия и увлеченность своим делом 
позволили Наталье Витальевне в корот-
кий срок не только восстановить числен-
ность отделения в Советском районе, но и 
привлечь к работе в нём молодежь.

– Чтобы пробудить интерес молодых 
инвалидов к творчеству, мы решили 
объединить их по интересам, – говорит 
она. – Кому-то ведь интересно шить, 
кому-то рисовать или петь, поэтому в 
настоящее время у нас активно работают 
несколько объединений, в том числе клу-
бы садоводов и здорового образа жизни, 
литературно-исторический клуб. Обще-
ние сплачивает людей, пробуждает у них 
тягу к жизни и приводит к пониманию 
того, что они нужны …

Сегодня отделение Черниковой яв-
ляется лучшим во всем регионе. Его 
члены – неизменные участники всех 
мероприятий, проводимых областной 
организацией ВОИ, а команда «Что? Где? 
Когда?» – постоянный призер областных 
турниров. Но неугомонной Наталье Ви-
тальевне и этого мало. На сегодняшний 
день в её планах организация новых 
объединений по интересам – бисеропле-
тения, валяния из шерсти и элитарного 
кино, а также объединение всех клубов 
в единый центр, который она назвала  
Центрбаланс, проведение «круглых сто-
лов» с работодателями.

– Большинство опасается брать на 
работу людей с инвалидностью, по-
скольку, с одной стороны, не знакомы с 
законодательством в этой части, а с дру-
гой, не знают, как инвалид поведет себя 
на рабочем месте, - объясняет Наталья 
Черникова. - Думаю, что когда они увидят 
друг друга «вживую» и познакомятся по-
ближе, решать эти вопросы станет легче. 
Планируем мы также организовывать и 
постоянные встречи с психологами…

Что и говорить, планов у Натальи 
Витальевны на ближайшее будущее гро-
мадье. Вот только условия, в которых она 
собирается воплощать их в жизнь, опти-
мальными никак не назовешь. Сегодня 
занятия всех её клубов и объединений 
проходят в помещении Советского от-
деления общества инвалидов, которое 
уже не вмещает всех желающих. В Обще-
ственной палате ей, правда, пообещали 
подыскать подходящее помещение для 
ее Центра, но когда это будет и что это 
будет за помещение, сегодня сказать не 
может никто. 

Неугомонная Черникова                   
Земляки | Инвалиды Советского района Воронежа и поют, и пляшут, и на байдарках катаются                      

МедициНА

Наталья Черникова с активом обсуждает планы на будущее.

От «Ветерана Черноземья»
Трое жителей Каширского района обзавелись долгожданны-

ми инвалидными креслами-колясками. 
Приобретены коляски фондом социальной поддержки вете-

ранов и инвалидов боевых действий, семей погибших «Ветеран 
Черноземья». Доставили их глава администрации Каширского 
района Александр Пономарев, глава района Анатолий Воронов, 
управляющий филиалом Управления социальной защиты насе-
ления Каширского района Татьяна Карцева и сотрудники фонда 
«Ветеран Черноземья». Ещё одну коляску передали приёмному от-
делению стационара центральной районной больницы. По словам 
сотрудников фонда, скоро будет приобретено ещё четыре инвалид-
ных кресла-коляски для нуждающихся в них жителей района.

Анастасия ВОРОНИНА.

Вести
«Оружие Победы»

 Так называется выставка, которая от-
крылась на историческом факультете ВГУ. 
На ней представлены модели советской и 
немецкой военной техники, скрупулёзно 
воспроизведённые студентом первого 
курса факультета Никитой Шишовым, а 
также вещи, найденные поисковиками из 
группы «Малый Сатурн». 

На презентации выставки выступили 
декан исторического факультета, про-
фессор Владимир Глазьев и руководитель 
военно-патриотического проекта Воро-
нежской областной ассоциации «Наше 
общее дело», выпускник исторического 
факультет ВГУ Александр Шишов.

Инженеры и поэзия
В Воронежском государственном 

университете инженерных технологий 
прошли «Поэтические встречи». Их 
проведение стало доброй традицией для 
вуза. В этот день звучат стихи и песни 
собственного сочинения преподавате-
лей, сотрудников и студентов. Гостями 

мероприятия стали известные воронеж-
ские поэты – председатель Правления 
Воронежского регионального отделения 
Союза российских писателей Галина 
Умывакина и главный редактор журнала 
«Подъём» Иван Щёлоков. В честь ушед-
шего Года российской истории и 200-
летия Отечественной войны 1812 года 
студенты показали пьесу-шутку «18:12». 
Не забыли организаторы «Поэтических 
встреч» и о том, что в 2012 году страна 
отмечала 125-летие со дня рождения 
поэта Самуила Маршака.  Студентки 
читали его легендарные стихи для детей 
и переводы.  

Презентовать новый сборник «Ветры 
весны» выпало молодым поэтам – сту-
дентам Харсану Хиваза, Олегу Баранову 
и Анне Воротынцевой. Для некоторых 
авторов это первая публикация стихов.

Откуда пришёл Дед Мороз 
Выставка, посвящённая новогодним и 

рождественским дням, развёрнута в сте-
нах Воронежской библиотеки искусств 
имени А.С.Пушкина. Среди экспонатов 

–  книги, пластинки, сценарии, нотные 
сборники. 

Те, кого интересует история праздни-
ков, кто хочет узнать, почему ёлка стала 
новогодним символом и откуда пришёл 
Дед Мороз, могут найти на выставке со-
ответствующую литературу. 

«Рождественские звёздочки»
Фестиваль с таким названием прошёл 

в актовом зале управы Ленинского района 
Воронежа. Это ежегодное мероприятие 
детского художественного творчества, в 
котором приняли участие воспитанники 
дошкольных образовательных учреж-
дений. 

По словам руководителя районного 
отдела образования Владимира Хвостов-
ского, уникальность фестиваля – в воз-
можности раскрытия талантов с раннего 
детства, на нём представлены лучшие 
номера, подготовленные воспитанниками 
детских садов. 

Евгения ДВОРНИКОВА,
Светлана ШАМАКИНА,
Василий ЧЕРНОуСОВ. 
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шАхМАты

Памяти
земляка-героя

Соревнования проводи-
лись администрацией Ниж-
недевицкого района и комис-
сией по сельским шахматам 
РОО «Шахматная федерация 
Воронежской области» при 
поддержке председателя Во-
ронежской областной думы 
Владимира Ключникова. В 
турнире приняли участие 
представители Воронежа и 
Нововоронежа, Богучарского, 
Новоусманского, Нижнеде-
вицкого и других районов 
нашей области.

Родом Максим Шматов 
(1914-1984гг.) из села Верх-
нее Турово. Он ушел на фронт 
в сентябре сорок первого. Зва-
ние Героя Советского Союза 
Максиму Васильевичу было 
присвоено 24 марта 1945 года 
за проявленные мужество и 
героизм при форсировании 
Дуная. Он награжден также 
орденами Ленина, Александра 
Невского, Красной Звезды и 
медалями. На торжественном 
открытии соревнований вы-
ступили поэт, кинодраматург 
Евгений Новичихин, Заслу-
женный работник физической 
культуры РФ Василий Шиш-
кин, доктор педагогических 
наук Евгений Белозерцев, 
племянница Максима Шма-
това Анна Швецова, писатель 
Владимир Петропавловский и 
другие. С почётными гостями 
и участниками соревнований 
встретился глава администра-
ции Нижнедевицкого района 
Валентин Копылов.

Директор Верхнетуров-
ской средней школы, на базе 
которой проходил турнир, 
Вера Лопатина познакоми-
ла гостей с деятельностью 
учебного заведения, которое 
открылось в далеком 1957 
году. Недавно по областной 
губернаторской программе в 
ней  был проведён капиталь-
ный ремонт, и сегодняшнее 
её состояние вызывало вос-

хищение гостей. Они также 
побывали на источнике в 
честь иконы Казанской Бо-
жьей Матери.

Отметим также то, что 
турнир состоялся в рамках 
программы «Культура обще-
ства – основа нравственной 
политики государства». В 
рамках данной программы 
РОО «Шахматная федерация 
Воронежской области» вско-
ре организует серию новых 
соревнований. 

Итоги турнира памяти 
М.В.Шматова таковы: первое 
место занял кандидат в масте-
ра спорта Алексей Ромащенко 
(Каменский район), второе 
– кандидат в мастера спорта 
Леонид Губанов (Таловский 
район), третье – Виктор Фро-
лов (Бобровский район). Все 
они награждены грамотами, 
медалями и призами. Побе-
дителю вручен кубок. Специ-
альные награды и грамоты 
получили Анатолий Воронов 
(Бобровский район) и Влади-
мир Голушкин (Эртильский 
район).

*  *  *
Предлагаемую читателям 

многоходовку автор, Влади-
мир Шматов из посёлка Кур-
батово Нижнедевицкого райо-
на, посвятил Герою Советского 
Союза Максиму Шматову.

Мат в пять ходов.

Перегруппировка…

ЗАГЛяНИТЕ В ОТВЕТ. 

В селе Верхнее Турово Нижнедевицкого 
района прошёл областной турнир памяти 
Героя Советского Союза М.В.Шматова

Юрий СелЯВКин,
почётный президент  
РОО «шахматная федерация  
Воронежской области»

Ложный путь: 
1. Крg4? но Крd4!
Решение: 
1. Сg6! Кре6 2. Крg4 Кре5 

3. Cf5 Крd4 4. Сd2 Кре5 5. 
Cс3Х.

Молниеносные баталии
В канун Нового года в областном шахматном клубе состо-

ялся чемпионат области по молниеносной игре. В результате 
очень упорной и непредсказуемой борьбы сразу несколько 
спортсменов показали на финише абсолютно одинаковый ре-
зультат - по 7 очков из 9. Бесстрастная таблица коэффициентов 
назвала имена победителей и призеров. Чемпионский титул 
завоевал кандидат в мастера Дмитрий Чуприков. На втором 
месте - кандидат в мастера Дмитрий Родин. На третьем - между-
народный мастер Алексей Костин. В число призеров также 
попали мастер ФИДЕ Сергей Чехов - 7, а также кандидаты в 
мастера Владимир Манелис и Кирилл Елфимов - по 6,5 очка. 
Лучшим среди юниоров стал Кирилл Попов - 6,5. Среди вете-
ранов отличился Владимир Гриценко - 6, а среди областных 
шахматистов сильнейшим оказался Владислав Симаков.

Успех талантливой шахматистки
 Успешно выступила самая талантливая шахматистка из 

Борисоглебска Анна Кочукова в последнем этапе Кубка Рос-
сии, который финишировал в Казани. В группе девочек до 12 
лет она заняла второе место и по совокупности трех лучших 
этапов Кубка России вошла в сборную России. Кроме этого, 
она завоевала путевку на первенство мира среди школьников, 
который пройдет в Греции с 6 по 16 мая 2013 года.

Вне конкуренции
В первенстве области среди мужчин не было равных 

гроссмейстеру Владимиру Беликову, который финишировал 
в гордом одиночестве, не потерпев ни одного поражения - 7,5 
очка из 9. На втором месте - международный мастер Алексей 
Костин - 6,5, на третьем - мастер ФИДЕ Сергей Чехов - 6. В 
пятерке лучших также кандидат в мастера Владимир Гриценко 
и международный мастер Сергей Сергиенко, у которых также 
по шесть очков. В аналогичном женском чемпионате победила 
Виктория Тестова. «Серебро» завоевала Вероника Авдеева. 
«Бронза» в активе у Зинаиды Воищевой.

Александр СлепцоВ.

Участники турнира.

7 января на 72-м году жизни после 
тяжелой болезни скончался 

Масликов 
кузьма стефанович.

Это был честный, отзывчивый и глу-
боко порядочный человек, прекрасный 
семьянин.

Выражаем глубокие соболезнования 
родным и близким.

Друзья, коллеги.

С застолья – к наркологу
здоровье | Последствия неумеренных возлияний заканчиваются лечением

- За год у нас проходят ле-
чение около 260-280 больных с 
алкогольными психозами, - го-
ворит заведующая отделением 
областного диспансера Ири-
на Третьякова, - осложнения 

возникают от неумеренного 
употребления и смешивания 
самых разных алкогольных 
напитков. С тревогой смотрю 
на молодёжь, которая взяла 
моду смешивать пиво с джин-
тоником и в непомерных ко-
личествах наливаться энерге-

тическими напитками. Ребята 
просто не задумываются над 
тем, какой вред наносят своему 
психическому здоровью. 

В конце первой декады ян-
варя ежедневное число паци-
ентов, приходящих на приём 
к врачам, примерно совпадает 
с числами месяца. Такой рост 
продолжается до середины 
января, потом стабилизирует-
ся.  По наблюдениям врачей, 
в последние два года ситуация 
изменилась к лучшему, и запре-
дельные пики посещаемости 
теперь исчезли. Это связано с 
жесткими запретительными 
мерами повсеместной и кругло-
суточной продажи спиртного. 

- Исчез «эффект допития», 
- говорит главный врач об-
ластного диспансера Владимир 
Харин, - это когда сидящие за 

праздничным столом считали, 
что им «не хватило ещё чуть-
чуть», бежали в ближайший 
киоск, брали эти «чуть-чуть», 
а потом, не помня себя, в тя-
желом состоянии попадали на 
приём к врачу. Теперь число 
таких больных хоть и медлен-
но, но начинает снижаться.  
Значит, направление  борьбы 
с этим злом было выбрано 
правильно. 

В конце прошлого года глав-
ный нарколог России, доктор 
медицинских наук Евгений 
Брюн, выступая перед кол-
легами на совещании, сказал: 
«Вы не поверите, но в России 
пить стали меньше». Хорошо 
бы если так. Как показывает 
жизнь, без принудительных 
мер лечения злостных алкого-
ликов успеха не добиться.

Борис Ваулин

Для многих воронежцев новогодние праздники связа-
ны с непрерывным звоном бокалов и громоподобными 
выстрелами шампанского. Для всех без исключения 
наркологов эти праздники связаны с наплывом па-
циентов в лечебные учреждения. Врачи областного 
наркологического диспансера – на своих рабочих 
местах с третьего января. И каждый день волна обра-
щений к ним нарастает. Те, кто пришел самостоятель-
но, готовы лечиться амбулаторно. Тех, кого привезли 
родственники, приходится, как правило, оформлять 
на стационарное лечение в Тенистый или орловку, где 
для наркологических больных выделены специальные 
отделения.

Наглядным тому примером 
может  послужить статистика 
чуть ли не каждодневных 
несчастных случаев, возни-
кающих на водоёмах области. 
Один из печальных эпизодов 
произошёл в канун Нового 
года, 31 декабря, на Воро-
нежском водохранилище по 
соседству с инспекторским 
отделением ГИМС у Вогрэсов-
ского моста. 

Четверо друзей-рыбаков 
въехали на лёд водохрани-
лища на машине.  Только 
определились с местом лова, 

стали распаковываться, как 
вдруг лёд под  «легковушкой» 
затрещал. Лишь по счастли-
вой случайности рыбакам 
удалось избежать печальной 
участи – ко дну пошёл только 
автомобиль. Машину выта-
скивали, воспользовавшись 
услугами городских комму-
нальщиков. Естественно, не 
бесплатно! 

- Без профилактики никак 
нельзя, - пояснил старший го-
синспектор областного центра 
ГИМС Игорь Миронов. – Па-
трулируем водоёмы, прово-
дим разъяснительную беседу 
с рыбаками  и молодёжью, 

любительницей порезвиться 
и поиграть в хоккей на льду 
или покататься на коньках.  
В первые новогодние дни мы 
провели несколько совмест-
ных рейдов с водной милицией 
и сотрудниками Рыбнадзора. 
Выписано несколько штра-
фов об административных 
правонарушениях, особенно 
среди тех любителей подлёд-
ного лова, которые выезжали 
на водоём на автомобилях. 

Автовладельцам пришлось 
раскошелиться на несколько 
тысяч рублей каждому. И та-
кую практику мы продолжим. 
И хотя сегодня немного под-
морозило, ледяной панцирь 
в отдельных местах достигает 
25-30 сантиметров, тем не ме-
нее лёд слоистый. Водянистая 
прослойка имеется, опреде-
ленная опасность возникает. 
Поэтому о бдительности никак 
забывать нельзя.

Вместо рыбы  
вылавливали «легковушку»
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Сергей КройЧиК

Происшествия
В новогодние и рождественские праздники у сотруд-
ников ГИМС (Госинспекции по маломерным судам), 
водной милиции и Рыбнадзора работы прибавилось: 
на  замёршие водоёмы Воронежской области вы-
сыпала  целая «армия»  любителей подлёдного лова 
рыбы,  зачастую не думающих об элементарных мерах 
безопасности.

Не теряйте надежду
медицина | При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно 
действует Центр терапии мозга
одна из частых причин 
обращения к неврологу 
– жалобы на сосудистые 
заболевания головного 
мозга (инсульты, сосу-
дистая энцефалопатия). 
Другие наиболее распро-
странённые проблемы, 
с которыми идут на при-
ем к врачу, - головокру-
жения, головные боли, 
невралгии, нарушения 
сна, неврозы, депрессии, 
миопатии, рассеянный 
склероз, дегенеративные 
и наследственные забо-
левания.

марина Калинина

Специализированная кли-
ника, специалисты которой мо-
гут оказать помощь в лечении 
этих и других болезней цен-
тральной и периферической 
нервной системы человека, – 
Центр терапии мозга Европей-
ской клиники «Сиена-Мед».

- В нашем медицинском 
центре работают врачи высшей 
квалификации и с большим 
опытом работы, - говорит ру-
ководитель Центра, известный 
врач Людмила Куташова. - На 
первом приеме врач вниматель-
но изучит историю болезни. 
Если человек уже проходил 
курс лечения, при необходи-
мости назначит дополнитель-
ные исследования - сосудов 
и биотоков головного мозга,  
ультразвуковое исследова-
ние мозга и так далее. Затем, 
проводя инструментальную 
диагностику, исследует выс-
шие психические функции, 
состояние черепных нервов, 
двигательную функцию, со-
стояние чувствительной сферы 
и другие функции организма. 

Это позволит узнать истин-
ную причину недуга. Следует 
помнить о том, что нервные и 
психические болезни коварны 
– они могут маскироваться 
под безобидные, на первый 
взгляд, симптомы: головную 
боль, быструю утомляемость, 
раздражительность, бессонни-
цу. А могут в корне изменить 
стиль жизни как больного, так 
и его близких. Но и в том, и в 
другом случае без квалифици-
рованной помощи специалиста 
не обойтись. 

В клинике проводится ди-
агностика и лечение широкого 
спектра заболеваний - инсуль-
тов, неврастений и астениче-
ских состояний. Здесь оказы-
вают помощь также пациентам 
с диагнозом шизофрения, эпи-
лепсия, рассеянный склероз, 
депрессия, невроз и другие. 

Наряду с неврологом в кли-
нике работают квалифициро-
ванные врачи более 20 различ-
ных специальностей, что позво-
ляет получить дополнительную 
медицинскую консультацию и 
более точно поставить диагноз, 
а следовательно, назначить 
оптимальный курс лечения.

Лечение психических рас-
стройств и нервных заболева-

ний производится в Центре те-
рапии мозга с использованием 
современного диагностическо-
го оборудования, безопасных 
лекарственных препаратов и 
профессиональных методик, 
соответствующих последним 
достижениям в медицинской 
науке.

- Мы приложим все усилия, 
чтобы сделать лечение ком-
фортным и доступным, найти 
причину болезни и справиться 
с ней, - говорит Людмила Ку-
ташова. - У нас большой опыт 
работы в этом направлении - 
наши специалисты стараются 
быть в курсе всех медицинских 
открытий, принимают участие 
в международных конференци-
ях, изучают опыт иностранных 
коллег. 

Не запускайте свои болезни! 
Будьте здоровы!

Вы можете задать вопрос  
и записаться на прием  

к специалисту по телефону  
8 (473) 247-77-55.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед» располагается 

по адресу: г. Воронеж,  
ул. 60-й Армии, д. 22б,  

(ост. «Линия»). 
Наш сайт: www.sienamed.ru

Тут машине не место!

Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСты, 
КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

КРИМИНАЛ

2 января двое молодых муж-
чин, жители города Семилуки, 
активно продолжали спиртные 
возлияния, начавшиеся ещё в 
прошлом году. Повод был 
весьма значительный. Один 
из приятелей освободился из 
колонии, где из своих 33 лет 
провел немалый срок. Увы, 
дружеская расслабленность 
и радость по поводу свободы 
и встречи двух друзей пере-
шла мало-помалу в обиду и 
неприязнь. Когда дело дошло 
до физического выяснения 
отношений, выяснилось, что 
вернувшийся из зоны облада-
ет большей злостью и силой. 
Своему противнику он без 
устали наносил удары руками 
и ногами до тех пор, пока тот 
не перестал подавать признаки 
жизни. Когда силач узрел, что 
его противник не дышит, он 
предпочел скрыться с места 
происшествия. Однако поли-
цейские через двое суток обна-
ружили его убежище, и теперь 
ему придется в очередной раз 
давать показания по поводу 
причинения тяжкого вреда 
здоровью потерпевшего.

6 января аналогичный 
случай произошел в городе 
Калаче. Отличие лишь в 
том, что алкоголем налива-
лись 45-летняя женщина и 
её приятель. Наливались до 
такой степени, что мужчина 
даже не помнит, когда и при 
каких обстоятельствах начал 
избивать собутыльницу рука-
ми и ногами. Бил, вероятно, 
сильно и долго, потому что 
потерпевшая в конце концов 
скончалась. Теперь подозре-
ваемому придется отвечать 
по уголовному делу, которое 
на него заведено.

7 января двое жителей 
Новохопёрска встречали 
Рождество. Местом встречи 
избрали кафе. Одному был 
21 год, другой – вдвое старше. 
Видимо, поведение молодого 
не понравилось умудрённому 
жизненным опытом, поэтому 
он сходил домой за ружьём, 
вернулся в кафе и выстрелил 
обидчику в живот. Потер-
певшего увезли в больницу, 
но местные врачи оказались 
бессильны против силы за-
ряда дроби. Пьяный стрелок 
задержан, и ему будет, что 
рассказать следователям.

Вот такое  
Новогодье 
приход Нового года отмечают по-разному. Некоторые 
так, что с их делами приходится после следователям 
разбираться. Вот некоторые из этих дел.

Борис орлоВ

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

ответы на сканворд (5 января)
По горизонтали: Швартов. Бульдог. Чуни. Поло. Муар. Задира. Дети. Унт. Сталин. Кулик. Плот. 
Арго. Плац. Фрак. Жаркое. Расправа. Броня. Распе. Бурят. Дудук. Звено. Риск. Кара. Лье. Вина. 
Елань. Кода. Зонд. Сингл. Мате. Папа. Неон. Тритон. Такт. Волк. Пиастр. Оборка. 
По вертикали: Кофе. Известняк. Шхуна. Доллар. Беда. Алиби. Канун. Рука. Роль. Турман. 
Рупия. Хэнкс. Трек. Выпад. Пожар. Осмотр. Ореол. Аванс. Диана. Окрас. Квант. Утопист. Гетто. 
Обед. Ампер. Указ. Пиво. Орда. Оратор. Иоанн. Урон. Полк. Гибсон. явка. Дранка.
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